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EDITORIAL 
 

Tant bien que mal, l’Association France-

Asie a poursuivi ses activités selon les 

modalités définies lors de notre dernière AG 

pour nous adapter à des temps plus 

difficiles : mutualisation de nos activités 

avec d’autres associations, notamment 
Harmonie Mékong, l’ARIN, le Club des 
amis de l’Afrique et les Amis du mas 
Mathieu. Les cotisations des particuliers et 

des entreprises sont de plus en plus difficiles 

à obtenir. Nous remercions donc toutes 

celles et tous ceux qui se sont acquittés de 

leur cotisation en 2024 parfois avec un peu 

d’avance sur 2025, ce qui nous a permis de 
publier cette lettre de France-Asie N° 92. 

 

Depuis notre dernière Lettre N°91 l’actualité 
internationale a continué à être dominée par 

l’offensive d’Israël à Gaza et la guerre en 
Ukraine. En France l’actualité politique a été 
marquée par la dissolution de l’Assemblée 
Nationale, des élections législatives, la 

censure du Gouvernement Michel Barnier et 

la nomination d’un noueau Premier Ministre 

en la personne de François Bayrou. 

 

Sur le plan international, deux évènements : 

l’élection de Donald Trump comme 

Président des Etats-Unis et la chute de 

Bachar El Assad en Syrie constituent de 

nouvelles donnes qui vont sûrement changer 

beaucoup de choses. 

 

En Asie plusieurs événements ont eu lieu 

cette année, nous signalerons les plus 

significatives dans ce numéro. 

 

 Depuis la dernière Lettre N°91 de février 

2024 nos activités ont été nombreuses : 

 

     

Voyages et missions à l’étranger : à Sainte 
Hélène du 18 au 28 janvier (avec arrêt de 2 

jours en Afrique du sud à Johannesburg), au 

Bénin et au Togo du 11 au 16 février, en 

Chine du 21 au 26 avril, à l’île d’Elbe du 8 
au 12 mai (avec un jour à Milan), à Venise 

du 26 au 29 septembre et en Afrique 

(Sénégal, Côte d’Ivoire et Cameroun). 
    Organisations de dîners-débats : avec 

Grégoire Chauvière Le Drian sur 

« l’Europe » le 7 mars, les Rencontres d’été 
les 27 et 28 juillet sur « l’histoire de 
Chevaliers de Malte » avec Thierry de 

Seguin-Cohorn, le 21 octobre avec Benoît 

Guidée sur « la France en Asie » et le 27 

novembre à Bruxelles avec le Président de la 

République du Gabon Brice Oligui Nguema 

en collaboration avec le Hagaard Institute. 

    Participation à des évènements concernant 

l’Asie ou l’Afrique : plusieurs séances de 

l’ASOM, conférence des ambassadeurs 
africains présidée par Alfred Mignot le 25 

septembre, réunion de l’AFAL présidée par 
Jacques Godfrain ancien ministre le 22 

octobre, dîner des anciens de la 56ème 

session de l’IHEDN le 13 novembre, visite 

des expositions sur les Tang et les Ming au 

musée Guimet et inauguration de l’Institut 
Confucius-ESCE le 6 décembre. Par contre 

cette année nous n’avons pas pu participer à 
la Conférence des Ambassadeurs à l’Elysée 

avec le Président de la République. C’est la 
1ère fois qu’elle n’a pas été organisée fin 
août depuis sa création. 

    Assemblée Générale de France-Asie puis 

d’Harmonie Mékong le 26 mars. 
 

Nous avons aussi rencontré de nombreuses 

personnalités, notamment : Valéry Molet SG 
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du CESE, Julie Gayet actrice-réalisatrice, 

Yannick Lintz présidente du musée Guimet, 

Dr Joaquinito Maria Alogo de Obono 

avocat, Guy Rossatanga-Rignault SG de la 

Présidence du Gabon, Benjamin Van 

Oudenhove président du Hagaard Institute, 

David Luy ambassadeur du Cambodge, 

Nodir Ganiev nouvel ambassadeur 

d’Ouzbékistan, Duong Chi Dung ancien 
ambassadeur du Vietnam, Chem Widhya 

président de la Commission des Affaires 

étrangères du Sénat du Cambodge, Jin 

Xudong conseiller politique à l’ambassade 
de Chine, Maurice Bandaman ambassadeur 

de Côte d’Ivoire, Magatte Saye ambassadeur 

du Sénégal, François Hollande ancien 

Président de la République française, Yves 

Gagneux directeur de la maison de Balzac, 

José Pliya conseiller culture du Président du 

Bénin, Emmanuel Grégoire nouveau député 

de Paris, Pierre-René Lemas président de 

France-Active, Thomas Legrain DG de 

C&D, Dominique Barjot Secrétaire 

perpétuel de l’ASOM, Louis Dominici 
président de l’ASOM, Marc-Antoine Jamet 

SG de LVMH, Arthur Hong PDG du VIP 

Group (Canton), Laurent Stéfanini ancien 

directeur du protocole à l’Elysée, David 
Bérard président de la nouvelle Association 

des Vignes Urbaines de France, Emmanuel 

Hoog directeur du Groupe Media de 

Matthieu Pigasse, Eric de Chassey DG de 

l’INHA, Nicolas Louvet PDG de Coinhouse 

ou encore Michel Maffesoli sociologue. 

 

AFRIQUE 
 
Mission en Afrique 
 

Nous avons effectué une mission au Sénégal, 

en Côte d’Ivoire et au Cameroun avec le 
directeur de FIGS Emeric Abrignani du 3 au 

10 novembre. Dans chacun des pays nous 

avons rencontré les représentants 

diplomatiques de la France (l’ambassadrice 
S Exc Christine Fages à Dakar au Sénégal, 

l’ambassadeur S Exc Jean-Christophe 

Belliard à Abidjan en Côte d’Ivoire et la 
Conseillère de coopération Muriel Picquet-

Viaux à Yaoundé au Cameroun 

(l’ambassadeur S Exc Thierry Marchand 
étant absent). Nous avons aussi rencontré 

dans chaque pays les responsables des 

bureaux de FIGS, leurs partenaires et leurs 

agents. 

 

Nous en avons profité pour voir rapidement 

l’île de Gorée au Sénégal, l’ancienne capitale 
Grand-Bassam en Côte d’Ivoire et rencontrer 
l’artiste peintre renommé Jean-David Nkot à 

Yaoundé. A Abidjan, nous avons aussi eu un 

rendez-vous avec Jean-Marc Yacé maire de 

Cocody et président du Forum Afrique 

Europe qui aura lieu en Côte d’Ivoire en 
mars 2025. 

 
 

 
Avec Christine Fages 

 

 
Avec Jean-Christophe Belliard 

 

 
Avec Jean-Marc Yacé 
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Avec Muriel Picquet-Viaux 

 

 

 
 Avec Jean-David Nkot 

 
 
Dîner avec le Président du Gabon 

 

Le 27 novembre à Bruxelles nous avons 

organisé un dîner au château de Haagard 

avec S Exc Brice Oligui Nguema Président 

de Transition du Gabon. Ce dîner a été 

organisé en collaboration avec Benjamin 

Van Oudenhove président du Hagaard 

Institute et l’avocat Joaquinito Alogo de 
Obono. Notre interlocuteur était Guy 

Rossatanga-Rignault Secrétaire Général de 

la Présidence du Gabon. 

Outre le Président, le SG et notre équipe, le 

dîner a rassemblé une dizaine de ministres du 

Gabon qui accompagnaient le Président et 

une vingtaine d’hommes d’affaires de 
Belgique, de France, de Grande-Bretagne, de 

Hollande et des USA. 

Le Président a pu évoquer la situation 

politique dans son pays, les possibilités 

d’investissements et a écouté et dialogué 
avec les participants. 
 

 
. 
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Rendez-vous avec les ambassadeurs de 
Côte d’Ivoire et du Sénégal. 
 

Pour préparer notre mission en Afrique, nous 

avions rencontré avant l’ambassadeur de 
Côte d’Ivoire S Exc Maurice Bandaman le 
22 octobre et l’ambassadeur du Sénégal S 
Exc Magatte Saye le 31 octobre. Avec 

chacun d’eux nous avons évoqué les 
questions d’enseignement supérieur dans 
leurs pays et les possibilités de 

développement de FIGS dans une optique 

d’intérêts mutuels. 
 

 
Avec Maurice Bandaman 

 

 
Avec Magatte Saye 

 
ASIE 
 
CAMBODGE 
 

Rendez-vous avec l’ambassadeur 
 

Le 26 novembre, Jean-Marie Cambacérès a 

eu un RV avec S Exc David Luy 

ambassadeur du Cambodge en France. Après 

avoir évoqué des souvenirs croisés avec 

Feue SM le Roi Père Norodom Sihanouk et 

SM le Roi Norodom Sihamoni et échangé 

des photos à ces sujets, plusieurs points 

furent abordés : les relations entre les deux 

pays, le récent changement du ministre des 

Affaires étrangères du Royaume avec le 

retour de Prak Sokon et la préparation du 

futur Sommet de la Francophonie qui se 

tiendra au Cambodge en 2026 et les 

nombreux projets possibles liés à cet 

évènement important. 

 

 
Avec David Luy 

 

Production de noix de cajou 
 

Le Cambodge est le deuxième producteur de 

noix de cajou brute après la Côte d’Ivoire, 
avec près de 1000 tonnes de production pour 

580000 ha. Mais environ 950000 tonnes sont 

exportées au Vietnam où les noix de cajou 

cambodgiennes sont transformées. Le 

Gouvernement a annoncé un plan jusqu’en 
2027 pour augmenter la valeur ajoutée de la 

production et de la transformation de 25% 

d’ici là. Pour cela des investissements 

importants vont être prévus pour moderniser 

ce secteur encore trop artisanal, notamment 

dans la province de Kampong Thom. 

 

Angkor : difficile reprise 
 

Malgré le nouvel aéroport de Siem Reap 

Angkor le tourisme peine à reprendre, 

l’aéroport a reçu 66% de moins de visiteurs 
qu’en 2019 avant le Covid. Près de 900000 
touristes étrangers ont visité le parc 

archéologique d’Angkor (28% de plus qu’en 
2023, mais beaucoup moins que les 2,2 

millions de 2019. Les Chinois notamment ne 

sont pas revenus. Les premiers viennent des 

USA (93000), de Grande Bretagne (78000) 

et de la France (73000). Mais globalement 
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dans le Royaume, avec un peu plus de 

visiteurs, le tourisme a retrouvé le niveau de 

2019. 

 

CHINE 
 

Mission du 21 au 26 avril 
 

Avec Christine Zhao du VIP Group, mission 

à Pékin et à Canton du 21 au 26 avril 2024. 

 

A Pékin du 21 au 23 : Déjeuner de travail 

avec S Exc Bertrand Lortholary 

ambassadeur de France en Chine et ses 

principaux collaborateurs à l’ambassade de 
France, visite de l’exposition sur Versailles à 
la Cité Interdite (dans le cadre du 60ème 

anniversaire des relations diplomatiques) et 

RV avec M. Fang Fang vice-président de 

l’Université de Pékin (Beida). 
 

A Canton, RV avec Arthur Hong PDG du 

VIP Group et visite de son siège social. 

Visite du musée privé de la Fondation du 

VIP Group et du village de Langtou en 

rénovation (à 30km de Canton). Nouveau 

RV avec Arthur Hong et Sylvain Fourrière 

Consul Général de France à Canton. 

 

 
Avec Athur Hong, Sylvain Fourrière et 

Christine Zhao 

 

 
Avec Bertrand Lortholary 

 

 
Avec l’équipe du musée 

 

Economie 
 

Réuni le 9 décembre à Pékin, le Bureau 

Politique du Comité Central du PCC présidé 

par le Président Xi Jinping a promis de 

nouvelles mesures monétaires et budgétaires 

pour relancer l’économie, trois mois après 
les premières mesures de soutien, ce qui en 

creux, montre que la relance décidée il y a 

trois mois a été insuffisante. 

 

L’éclatement de la bulle immobilière a fait 
fondre le patrimoine immobilier des 

ménages chinois qui ont baissé leurs 

dépenses de consommation, de plus il y a un 

fort chômage chez les jeunes (17%) qui 

pénalise aussi la consommation. 

 

Les dernières mesures avaient pour but 

surtout de renflouer les collectivités locales 

très endettées et certains acteurs 

économiques, mais cela avait eu peu d’effets 
sur la consommation des ménages qui est 

resté atone. 

 

Le Bureau politique a annoncé une politique 

budgétaire « plus proactive », ce qui peut 

laisser entendre des mesures de soutien en 

faveur, des jeunes, des séniors et des 

personnes défavorisées. 

 

Inauguration de l’Institut Confucius-
ESCE 
 

Le 6 décembre Jean-Marie Cambacérès a 

participé à l’inauguration de l’Institut 
Confucius-ESCE à La Défense, en présence 

S Exc Lu Shaye ambassadeur de Chine en 

France, de Christophe Boisseau DG de 
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l’ESCE, Hong Junjie président de 
l’Université de Finance et d’Economie du 
Shandoing (SDUFE) et Md Xiao Liang 

présidente de la Chambre de Commerce de 

Chine en France et DG du bureau Banque de 

Chine France. 

 

Cela lui a permis de dire au revoir à 

l’ambassadeur de Chine qui devait quitter la 
France avant la fin de l’année. 
 

 
 
COREE DU SUD 
 
Politique 
 

Début décembre, le Président de la 

République Yoon Suk-yeol avait instauré 

brièvement la loi martiale, invoquant une 

nécessité de sécurité nationale face au danger 

de la Corée du Nord. 

 

Cette tentative de coup d’Etat avait été tuée 
dans l’œuf et la solidité de la démocratie 
coréenne avait été soulignée. Des 

rassemblements massifs avaient montré 

l’attachement du peuple au système 
démocratique. Le parlement votait alors la 

destitution du Président le 14 décembre et un 

Président par intérim Han Duck-soo était mis 

en place. 

 

Mais ce dernier a à son tour été destitué le 27 

décembre par 192 députés d’opposition 
majoritaires à l’Assemblée Nationale. 
 

Avec deux destitutions en 15 jours, le pays 

se trouve plongé dans une situation politique 

délicate. 

 

France-Asie, dîner-débat 
 

Le 21 octobre, l’association France-Asie a 

organisé un débat avec Benoît Guidée 

directeur Asie-Océanie du MEAE. Après les 

introductions de Jean-Marie Cambacérès et 

Christian Tardivon, Benoît Guidée exposa 

les grandes lignes de la politique française en 

Asie et en Océanie, puis répondit aux 

questions des participants. 

 

 
 

 
 

 
 
LAOS 
 
Economie 
 
La société des chemins de fer Laos-Chine a 

fêté début décembre ses 3 ans d’exploitation. 
La société relie la ville de Boten dans la 

province du Yunan en Chine à Vientiane la 

capitale du Laos. Cette ligne de 422 km à 

voie unique est censée être un outil de 

désenclavement du Laos. Elle est surtout un 

facteur d’influence de la Chine et offre une 
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solution pour le transport des produits 

agricoles vers la Chine et de passagers dans 

une zone très montagneuse. Elle comporte de 

nombreux tunnels et a coûté près de 6 

milliards de dollars et a donc précipité la 

crise de la dette qui frappe aujourd’hui 
durement le Laos. En effet le PIB laotien 

n’est que d’environ 18 Mds. 
 

MACAO 
 
Visite du Président Xi Jinping 

 

Le Président chinois Xi Jinping s’est rendu à 
Macao les 19 et 20 décembre à l’occasion 
des 25 ans de la rétrocession à la Chine de 

l’ancienne colonie portugaise. Il a rencontré 
les représentants de tous les milieux 

économiques et les a encouragés à changer 

de modèle économique basé quasi-

exclusivement sur l’industrie du casino. Il a 
ensuite inspecté la garnison APL de Macao. 

 

Xi Jinping a profité de sa visite pour présider 

la cérémonie d’investiture du nouveau 
dirigeant de Macao Sam Houfai. 

 

OUZBEKISTAN 
 
Rendez-vous avec l’ambassadeur 
 

Le 28 novembre nous avons eu un RV avec 

le nouvel ambassadeur d’Ouzbékistan en 
France S Exc Nodir Ganiev avec les 

responsables de FIGS- Education à savoir 

Marc Castagnet et Emeric Abrignani. Nous 

avons repris les discussions engagées avec 

son prédécesseur et envisagé des 

coopérations dans l’enseignement supérieur 
entre FIGS et des établissements 

d’enseignement supérieur d’Ouzbékistan. 
 

 

SINGAPOUR 
 
Economie 
 
Le Straits Times Index (STI) de Singapour 

est en passe d’atteindre un niveau record, 
porté par un regain d’optimisme autour des 
actions bancaires. Le 5 décembre, l’indice a 
progressé de 1%, approchant du précédent 

sommet de clôture d’octobre 2007. Les 
banques, notamment DBS Group Holdings 

(+ 2,4% en matinée), profitent de leur 

capacité à maintenir leur rentabilité malgré 

des marges d’intérêt nettes en diminution. 
 

En 2024, le STI a enregistré une hausse de 

18,4%, se positionnant comme le marché 

boursier le plus performant en Asie du Sud-

Est. Les activités de gestion de patrimoine et 

les dividendes attractifs soutiennent cette 

dynamique, tandis que des initiatives 

gouvernementales visant à accroître la 

liquidité et la participation du secteur privé 

renforcent les perspectives de marché, avec 

des prévisions optimistes pour 2025. 

 
TAÏWAN 
 

Le 9 décembre Taïwan a placé ses forces 

armées en état d’alerte « élevée » en raison 
de l’imposition de zones de restrictions 
aériennes par la Chine au large de ses côtes. 

Taïwan annonce par ailleurs engager des 

« manœuvres de préparation au combat », la 
Chine ayant envoyé des flottes navales et des 

bateaux de garde-côtes et des dizaines 

d’avions militaires dans les eaux territoriales 
de l’île. 
 
VIETNAM 
 
Economie 

• Croissance de 6,4% pour 2024 

Selon les dernières statistiques de l’UOB, le 
Vietnam devrait enregistrer une croissance 

de 6,4 en 2024. Les exportations ayant 

augmenté de 18% sur l’année. La croissance 
économique vietnamienne continue d’être 
soutenue par les flux solides d’entrées d’IDE 

avec près de 30 milliards USD enregistrés. 

L’UOB prévoit une croissance de 6,6% pour 
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2025, soit un peu plus que la Banque 

mondiale (6,1%) mais moins que le 

Gouvernement (8%). 

• Adoption du projet de TGV Hanoï- 
HCM Ville. 

Le 30 novembre 2024, l’Assemblée 
Nationale a adopté le projet de la ligne 

ferroviaire Hanoï – Ho Chi Minh Ville a 

double voie. Elle va devenir le chantier 

emblématique de la prochaine décennie. Elle 

aura 1545 km de long, traversera 20 villes et 

provinces et aura une vitesse opérationnelle 

de 320 km/h. Son investissement est évalué 

à 67 milliards d’USD. La part étrangère du 
projet (système et matériel roulant) est fixée 

à 30%. Les deux premiers appels d’offre 
seront lancés en 2025 et le début des travaux 

pourrait commencer en 2027. 

 
Rencontre avec Duong Chi Dong. 
 
Le 22 octobre déjeuner de travail avec S Exc 

Duong Chi Dong ancien ambassadeur du 

Vietnam en France puis auprès des 

Organisations internationales à Genève. 

Evocation de projets futurs réciproquement 

bénéfiques, dans le cadre du Partenariat 

Stratégique de Haut niveau signé par nos 

deux pays. 

 

 
 
Réduction de la TVA 
 
La réduction de la TVA de 10% à 8% est 

prolongée jusqu’à la fin juin 2025. Cette 
mesure, mise en place depuis janvier 2022 

vise à soutenir la consommation et les 

entreprises. Elle exclut certains secteurs 

comme l’immobilier, la banque, les 
télécommunications et les produits soumis à 

la taxe de consommation spéciale. Selon le 

ministère des finances, la prolongation 

entraînera une baisse des recettes 

budgétaires de plus de 1 milliard USD au 

premier semestre 2025, mais anticipe un 

impact positif sur la production. En 2023 la 

réduction de la TVA avait augmenté les 

ventes au détail de 9,6%. 

 

 

 

 
 

Vœux pour la Nouvelle Année 
 

En cette nouvelle année, le président 
Jean-Marie Cambacérès et le Conseil 
d’Administration de France-Asie vous 
adressent tous leurs vœux pour 2025 qui 
sera l’année du Serpent dans le 
calendrier lunaire utilisé en Chine et 
dans plusieurs autres pays d’Asie. 

France-Asie 

Association Loi de 1901 

Président : Jean-Marie Cambacérès 

10 rue Ernest Psichari 75007 Paris 

Adresse e-mail : 

franceasie.jmc@gmail.com 

Brèves, brèves, brèves, brèves, brèves.. 
 
Récentes nominations d’ambassadrices 

de France : à Brunei, Eve Lubin, au 

Népal, Virginie Corteval et en Mongolie 

Corinne Pereira Da Silva. 

Les cotisations à France-Asie peuvent se 

faire par chèque à l’ordre de France-Asie 

au 10 rue Ernest Psichari 75007 Paris. 

Pour voir plus de détails sur nos missions 

et nos actions allez sur notre site : 

amismasmathieu.com 
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